

CIDADANIA

Diario republicano autonomista de avisos y noticias.

AÑO I

OFICINAS:

Rambla de la Libertad, 33. GERONA

Martes, 4 de Octubre de 1910

Dirección Telefónica:

CIUDADANIA.— GERONA

Núm. 52

Crónicas peninsulares

«LA JOVEN ANDALUCÍA»

Nos hallamos viviendo un mito creado por el indúctil excepticismo, cuando no por la simplicidad mental de los exotistas que caravanean pintorescamente por nuestras tierras meridionales. Andalucía adquiere así un carácter completamente falseado y es su realidad antinómica a la visión espectral que la árida imaginación de la generalidad de sus observadores ha estereotipado en la común consideración. Los extranjeros que la visitan, ridiculamente graves en su mayor parte, de escuálida retina, llegan aquí preimpuestos de la visión contrahecha y su única y absorbente preocupación es encontrar las chulaperías y el coletismo, el rasqueo inarmónico de las guitarras y los ayes jecumbrosamente estridentes de los cantares que acompañan con un culto febril el patear ruidoso y las flexibles ondulaciones de cuerpo del bailar flamenco.

Pero existe otra Andalucía separada, en cuerpo y alma, de la formada por el mito extranjero. Existe la Andalucía que una vida de trabajo, que una serie de especulaciones industriales, que una cada día más vigorizada manifestación de vitalidad económica, le da una categoría determinada en la acción de las fuerzas vivas del país hispánico. Existe la Andalucía que siente y piensa de acuerdo con las convulsiones mundiales, que quiere vivir en la inquietud de las ideas modernas, que labora para adquirir una expresión de conciencia «europea» y que en su alma repercuten también con más ó menos intensidad las vibraciones espirituales del mundo, de ese mundo ideal que es esperanza y es guía para nuestros sueños clareantes de una armonía humana.

De este pueblo vivo, trabajador, ha nacido la colectividad que bajo la denominación de «La Joven Andalucía» empieza á ejercer sus funciones en la capital bética.

Compuesta esta sociedad por gente joven, animosa y seriamente luchadora, libre de formulismos dogmáticos, separada deliberadamente de toda ligadura personalista, entra en la vida pública con una plenitud de fuerzas idealistas envidiable, pudiendo vaticinarse que su existencia será pródiga en resultados eficaces para la orientación que se ha señalado y que expone en un documentado Manifiesto que acaba de publicar.

Juzgamos interesante, singularmente para los lectores de esa región catalana, ocuparnos de los fines, sentimientos y desarrollo de esta colectividad, única hasta el presente, en su orientación, creada en Andalucía «La Joven Andalucía», en política, es eminentemente republicana. Concibe la democracia como una fuerza viva, no como una abstracción ideal, y bajo su égida desea laborar para la expansión de la cultura y para la conquista de la justicia.

Una generosa aspiración humana, que abarca toda la grandeza de su idealidad, la hace sentir más allá de

las fronteras nacionales. Ved cómo empieza sus sentimientos en este punto. «Concebimos la patria opuestamente al significado formulista que es de uso corriente. Nuestra patria no es un límite geográfico, sin alma interior, sin vida ideal, sin fuerza y sin riqueza, sujeta á los caprichos de la diplomacia ó á las tradiciones de la historia. Los límites de nuestra patria se extienden en toda la longitud de nuestro sentimiento moral, llegan hasta el punto en que nuestros intereses ideales se compenetran y viven. Y nuestra aspiración suprema, nuestro anhelo polar consiste en la unidad y organización de la Humanidad entera, constituida por la trabazón colosal del sistema federativo, teniendo por base y por acción la libertad, que es el germen fecundo de la vida y la justicia, que es el atributo sancionador de la libertad.»

Hay una cuestión moral cuyo influjo es cada día más intenso y más saludable en las funciones públicas. Anteriormente la moral se hallaba constreñida dentro del sentimiento religioso y era una fórmula aristocrática dable á ejercer para una selección reducida. No se concebía su influencia en el dominio público, limitándose á una relación puramente subconsciente. Actualmente, ensanchándose sus términos en una determinación integral, ha adquirido una fuerza superior que se extiende eficazmente en todos los actos de la actividad espiritual. De ahí que la moral—moral social, educación moral, sentimiento de justicia, idea de verdad—se propague en toda la dinámica pública y obtenga una compenetración y un vasallaje en una buena parte de la humanidad.

La joven agrupación andaluza háse compenetrado de ese valor y de esa integridad de la moral y desenvuelve sus sentimientos aplicándolos á las resultancias de semejante problema.

Por la moral humana, fuente de la conciencia del hombre, atributo de su valoración definida, aspira á la ascensión y plenitud espiritual del individuo. Por la moral social, trabaja para el mejoramiento de la sociedad, mediante la acción cotidiana de la cultura y bajo un punto de vista basado en la selección específica del linaje humano. Y comprendiendo el obstáculo que representa la presión religiosa—entiéndase bien que decimos presión, no sentimiento; el sentimiento puro se halla por encima de todo dogmatismo y no se aviene con el principal sustentáculo de las religiones positivas que, como ha dicho muy justamente Guyau, es el temor—comprendiendo el obstáculo de la presión religiosa dogmatizada, para el sentimiento de la justicia humana, para la idea de verdad, trabaja «La Joven Andalucía» oponiéndose á la libre manifestación de los dogmas religiosos, justificando su actitud en este párrafo de su Manifiesto.

«Conceptuamos la teoría de «revelación» como atentatoria á la condición humana y á los fines de la Humanidad. Laboraremos, de consiguiente, para reducir, para anular la influencia deprimente que sobre la conciencia pública poseen las religiones dogmatizadas. El dogma reli-

gioso, por su substancialidad, por su propia derivación, representa un dique que se opone á las creencias científicas modernas; á la libre expansión e intensidad del individuo; concebido en la integridad de propiedades que por razón de su naturaleza moral y social le corresponden. No podemos, por lo tanto, admitir que obstáculos seculares, procedan de donde quieran y por arraigados que estén en la tradición, vengán á entorpecer nuestra marcha hacia adelante, nuestra caminata hacia el infinito.—Somos devotos de la libertad y la deseamos en pleno ejercicio para todas las funciones públicas; pero la libertad necesita, para constituir un valor eficaz, de una sanción de justicia, y la justicia, en este caso, nos induce á anteponer sobre las concepciones parciales, el interés general de la vida humana y la suerte de los destinos del mundo.»

Entidad primordialmente política, no por eso reduce sus tareas á una simple acción de propaganda en este sentido. «La Joven Andalucía» comprende la eficacia y la necesidad del método triple, es decir, de la política de reformismo social, aparte y como complemento de la de renovación moral y del objetivo de la conquista del Estado. Por consiguiente, su labor abarca todo el perímetro de dichas fases y trabaja para coadyuvar á su respectiva fomentación.

«Aspiramos—dice su Manifiesto al tratar de la cuestión social—á la creación de una civilización en la que los privilegios de todo linaje estén íntegramente desterrados. No concebimos un estado de progreso en el que haya naufragos y parias sociales. La verdadera civilización consiste en una vida de armonía social y éste es nuestro superior anhelo.»

Pero, necesita esta aspiración generosa y culminante de una previa preparación. Le falta el punto básico. Y los jóvenes andaluces de esta colectividad, están dispuestos á prestar sus esfuerzos, sus entusiasmos todos á esta obra de iniciación. Las medidas más prácticas para realizarla ocupan actualmente su atención. Dentro poco tiempo, bajo los auspicios de «La Joven Andalucía» y asumiendo la responsabilidad ideal y económica en todas sus partes, se crearán Escuelas neutras que funcionarán á tenor de las nuevas orientaciones de la pedagogía; se abrirán clases nocturnas completamente gratis para obreros en las que se enseñará el Español, el Francés, Inglés y otras lenguas vivas; se establecerá un Consultorio médico, dotado del material necesario, también para la asistencia de gente desheredada, para cuyo servicio cuenta ya con la cooperación de cuatro médicos especialistas; igualmente está proyectándose la apertura de otro Consultorio, éste, jurídico, en el que prestarán sus funciones, desde el primer momento, tres abogados del Colegio sevillano. Un curso de conferencias públicas sobre temas de diversa índole, afectos á la Cultura pública, entra también en sus planes, y como complementación de ellas, un cursillo práctico y semanal de temas previamente escogidos.

Todo esto como proyectos, cuya realización está preparándose y pron-

ta á ser un hecho. Luego las aspiraciones generales de la Sociedad en este particular se ensanchan ilimitadamente. «La Joven Andalucía» aspira, si no le falta el necesario ambiente, á constituir en esta olvidada y menospreciada tierra, una obra semejante á la creada por Deherme en la capital francesa y por Anseele en la capital flamenca. Quiere, en una palabra, fundar una especie de *coopérative des Idées pour l'éducation éthique sociale du peuple*, esa admirable asociación que honra á su generoso fundador, el ya citado G. Deherme.

Como se ve, es terminantemente saludable la orientación que se ha impuesto la nueva agrupación sevillana. En la política española, constituye una innovación, innovación que ojalá tenga muchos imitadores. Esos jóvenes han comprendido el verdadero camino á seguir para la utilidad y firmeza de la Democracia. Es de esperar y desear que sus sentimientos y sus esfuerzos no encuentren limitaciones de ninguna especie. Lo anhelamos con toda la efusión de nuestra alma. Lo esperamos con toda la confianza de nuestro romántico soñar.

Que sean ellos, jóvenes meridionales, los que hagan realidad en nuestra España, concibiéndolas como la más justa y real expresión de la Democracia, como uno de sus puntos más firmes y adecuados, las siguientes palabras que se leen en la estatua de Danton en París:

«La necesidad primaria del pueblo, después del pan, es la instrucción.»

EPICURO.

Sevilla.

En vísperas de lucha

Desde la restauración, ninguna legislatura ha despertado tanta expectación como la que comenzará en la presente semana. Flota en el ambiente un aire caliginoso de tempestad; se presiente intensa lucha; está en todos los ánimos la convicción de que se avecinan grandes acontecimientos. La obra de las Cortes debe ser laboriosa; quizás sea ésta un fulminante que trascienda á la calle.

De nuevo va á debatirse la cuestión Ferrer; su sombra trágica será de nuevo evocada y su memoria gloriosa espoleará los sentimientos. El libro hermoso del doctor Simarro y la celebración solemne, en las Cortes y en la calle, de su fusilamiento será el coronamiento del monumento que le han levantado en sus conciencias los hombres libres.

Otras cuestiones de extraordinaria importancia, se plantearán en las Cortes; la implantación del servicio militar obligatorio, la reforma y aumento de la enseñanza pública, legislación del trabajo en las minas, modifica-

ción de las relaciones entre el Estado y la Iglesia; estos y otros asuntos de vital importancia van á debatirse en la próxima legislatura.

España necesita con ineludible urgencia que se transformen radicalmente las condiciones en que actualmente vive; las circunstancias han traído la oportunidad para lograrlo; el mundo civilizado nos contempla, y de mostrarnos impotentes para transformarnos, el desprecio mundial nos azotará el rostro. Recordemos los últimos tiempos de la dominación de la Comunidad Gobernante de Maura; pensemos que España fué mirada á través de nuestras fronteras como un país semi-bárbaro incapaz de sentir las palpitaciones de los tiempos modernos.

Ruidoso preludio de la próxima lucha, han sido los numerosos mitines y manifestaciones clericales y anticlericales celebrados en diversas partes. El ardor de los que en ellas han tomado parte deja prever la intensidad que revestirá la lucha definitiva. Esta se plantea en un terreno verdadero; en el fondo de todas las cuestiones que van á debatirse no hay más que una; la de si España debe continuar aferrada al pasado, envuelta en fúnebre mortaja ó si debe rasgar el velo del misterio que la envuelve y elevarse triunfante en olas de su esfuerzo, á la altura de los tiempos modernos.

El Gobierno no puede retroceder en el camino emprendido; hay momentos en la vida en que retroceder implica la muerte moral, y tienen que ponerse á prueba todas las energías para seguir adelante. Canalejas ha seguido propagando sus radicalismos por todos los ámbitos de España durante muchos años, y tiene un compromiso de honor con sus convicciones y con el pueblo de aprovechar su estancia en el Poder para cambiar los derroteros que sigue la política española. De sus palabras se deduce que va á intentarlo. ¿Logrará sus deseos? Van á poder más que su voluntad y que la de la mayor parte del pueblo español, las intrigas de ciertos reaccionarios? Este es el enigma más, sea como fuere, se preveen grandes acontecimientos, que pueden cambiar el curso de la historia de España.

Ante los acontecimientos que se precipitan, debemos los republicanos estar prestos para cualquier contingencia que pudiera reclamar nuestro concurso.

Nuestro porvenir es un enig-

ma que va á descifrarse en breve. Hagamos lo preciso para que la incógnita aparezca luminosa, entre resplandores de re-
dención.

JOSÉ COLL.

Los restos de Villacampa

A la minoría republicana del Congreso

Por acuerdo aclamatorio, aprobado en el mitin del 19 de Septiembre en el distrito de Palacio, Martín de los Herreros, 38, se pasó la comunicación siguiente:

«A la minoría de conjunción republicano-socialista del Congreso de los diputados de la nación.—Con afuente extraordinaria de señores y ciudadanos y con asistencia de los super vivos jefes, oficiales, individuos del Ejército y del orden civil que tomaron parte en los movimientos republicanos, y especialmente en el verificado la noche del 19 de Septiembre de 1886, el Centro instructivo republicano radical de este distrito de Palacio, dió un voto de honor á dichos bravos y entusiastas luchadores revolucionarios, y una vez terminado el acto, se procedió á realizar el mitin con asistencia de centenares de ciudadanos que llenaban el local y sus afueras, conmemorándose el XXIV aniversario de aquel glorioso, aunque vencido, movimiento republicano, en el que los oradores glorificaron, enalzaron y enaltecieron á sus iniciadores, recordaron la estancia en capilla de su caudillo, el teniente González y los cuatro sargentos sentenciados á muerte, el anacrónico indulto de los citados para enviarlos, como lo fueron, á los mortíferos climas de Fernando Póo, su destino al presidio de Melilla después, donde halló la muerte después de amargas desventuras y desengaños, el bravo, pundonoroso, valiente y abnegado general D. Manuel Villacampa.

Se propuso, y por aclamación fué aprobado, que acudiéramos á los representantes de la conjunción republicano-socialista del Congreso, como así lo hacemos, que inspirándose en su grande amor por la República y especialmente por los que perdieron su existencia defendiéndola, gestionen con ahínco que los restos mortales de aquel mártir D. Manuel Villacampa, sean conducidos á Madrid donde tengan el eterno descanso que merecen los héroes, aunque fueran vencidos.

Así lo esperamos de los dignos republicanos que forman esa minoría, para gloria y satisfacción de los que amamos de corazón á la patria y á la República.

Salud, patria, República y libertad.

Madrid 20 de Septiembre de 1910.

El secretario general, Liberato Collado; V.º B.º., el presidente, Antonio de Arias-Díaz y Díaz.

CIUDADANIA se adhiere á tan loable propósito y une su petición á la de los entusiastas republicanos madrileños.

El traslado de los restos de Villacampa es un compromiso de honor del partido republicano, y á la minoría parlamentaria corresponde su ejecución que esperamos realizará, para honrar cual se debe la memoria de aquel mártir de la causa del pueblo y á la par provocar imponentes manifestaciones de cariño, respeto y veneración en todas las poblaciones del tránsito de Melilla á Madrid.

La verdad nunca es más oportuna que cuando es más peligrosa decirla.

COLERIDGE.

AVISO

Liga Republicana de Gerona

Esta entidad tiene el honor de invitar á todos los individuos que la componen, á la reunión que, para tratar de un asunto de vital interés para la ciudad, tendrá lugar el miércoles, día 5 del actual, á las 9 de la noche.

El Presidente,
EUDALDO PORTELL.

El tatuaje y el destatuamiento en Barcelona

(Continuación)

¿Por qué envanecerse de ese resultado, no solamente en la redacción del acta, sino con el discurso de la primera autoridad civil de Barcelona y en otra Memoria en que se dice que «el caso referido será, no el único, sino el primero de una larga serie?» ¿Es que el tatuaje constituye un serio peligro de iniciación y propagación de una enfermedad sectaria enormemente peligrosa, no para destruir una vida, sino para minar los fundamentos sociales de mayor garantía en la vida de los pueblos? Un médico diagnostica una enfermedad, reconoce el peligro individual y social que entraña, y á esto segundo obedece la organización universal de la lucha contra la tuberculosis. ¿No se les podría pedir á esos médicos que han realizado lo que ellos mismos llaman la extensión social de su obra de tutela, que diagnosticasen lo que significa un tatuaje lemático en el brazo de un hombre que pasó seguramente á la cárcel y á la cárcel ha vuelto? Procedería, por lo tanto, antes de la cruenta operación, y como determinante de la misma, que los tales médicos dijieran que es el tatuaje lemático, qué significa, qué representa, que valor tiene, qué peligro envuelve y qué consecuencias fatales puede traer á los más sagrados intereses de la sociedad amenazada.

Si todo se hubiera dicho seguramente que esta conferencia no tendría lugar, porque los médicos no hubieran hecho lo que hicieron, y con esto no se alude á la operación practicada, sino á las determinantes de la misma que constituye una resolución infantil, no por otro motivo, sino por la ignorancia de ciertas cosas que á las altas clases que presumen de alta ilustración les hacen cometer frecuentes, dolorosas, y en ocasiones, escandalosas tonterías.

Digo esto con la justificación de mis estudios é investigaciones acerca del tatuaje en España en general, y particularmente en Barcelona.

En España, el tatuaje, aun en los mismos delincuentes; es muy escaso, y el tatuaje popular no existe. Se puede decir, en suma que no conservamos la costumbre del tatuaje, sino por acaso alguna vez existió en nuestro país. Mi primer estudio, hecho hace muchos años, y que figura incorporado á *L' Umo delincente*, de Lombroso, desde la cuarta edición comprende, con ser debido á una información general en presidios y cárceles, 121 tatuados y 297 tatuajes. La propagación de esta costumbre viene especificada en el estudio referido, se puntualiza, juntamente con alguna influencia marinera, exclusivamente en los lugares de reclusión. Se puede asegurar, por lo tanto, que la mayoría de los que llevan tatuajes pasaron por algunas de las dependencias de la vida penal.

Juntamente con eso, los sentimientos que se manifiestan en el tatuaje

español, en general, son bien sencillos y de buena índole, aludiendo la mayoría de sentimientos afectivos no pecaminosos y en buena parte á tendencias devotas, tanto que 73 tatuajes aluden á la religión hallándose reproducido el Cristo crucificado 16 veces, la cruz 7, y diferentes virgenes é imágenes tantos como el Cristo, añadiéndose á esto varias reproducciones de San Miguel con el diablo á los pies, el Angel de la Pasión, la Custodia y la rosa mística.

En Barcelona, el tatuaje es mucho más abundante que en el resto de la nación, influyendo en ello, seguramente, la corriente francesa y la italiana, que también se dejan conocer en algunas modalidades del tatuaje, sobre todo en el tatuaje lemático que es muy francés, y que, en España, no existe, registrándose un solo caso afectivo en la colección que puede reunir.

Tuve el cuidado de clasificar los mil y pico de tatuajes que aparecen en Barcelona en 395 tatuados, y si esta clasificación hubiera sido consultada por los médicos del Patronato de Barcelona, de seguro que proceden de otro modo; porque hubieran visto que el tatuaje político no tiene importancia alguna, con un contingente de 22 tatuajes, en los que predominan símbolos republicanos. Tampoco la tiene el tatuaje religioso con la misma cifra de 22 símbolos, de los cuales 8 son una cruz, 9 un angel, repartiéndose los demás en diferentes imágenes religiosas y en un escapulario. De aquí que anular el tatuaje religioso, como en su supuesto pide *La Epoca*, no merece la pena y menos la anulación del tatuaje político, sobre todo en la forma que escandalizó á las gentes del Patronato, porque en la larga colección de lemas del tatuaje barcelones que he podido catalogar sólo aparece un «W.L. Anarchia», que es de marca italiana, y un «¡Viva la anarquía!», que seguramente se refiere al sujeto autorizado.

Para definir la puerilidad y para que se vea la tendencia que movió á las gentes y médicos del Patronato, pongamos en correlación el caso de Barcelona con otro ocurrido en Tortosa, que se registra en la página 163 de mi Monografía.

«S. C. R., ladrón reincidente, se dejó tatuar una cruz y dos corazones para curarse la pulmonía que estaba padeciendo en el hospital de Tortosa, y asegura que á los tatuajes debió la salvación de su vida. Refiere que le practicó la operación un preso que tenía en el pecho un calvario y un Jesús Nazareno en la espalda, tatuajes que las hermanas de la Caridad veían con mucho agrado».

Ahora bien: que cambien de posición los médicos del Patronato de Barcelona, y se sitúen en el hospital de Tortosa; y para que la representación pueda hacerse íntegramente, á su disposición pongo la fotografía del preso del Calvario y del Jesús Nazareno, y que también cambien de posición las hermanas de la Caridad, situándose en el Patronato ante el horripilante lema estampado en el brazo del tuberculoso incipiente.

Con este sencillo experimento se evidenciaría la determinación del proselitismo religioso, único influjo que actuó en el pietismo de las monjas y en la impulsividad de los médicos, porque éstos, no solamente no osarían destruir el menor trazo de la imagen venerada, sino que el pensamiento de hacerlo les quitaría el cauterio de las manos, mientras que las hermanas de la Caridad se cubrirían los ojos para no ver el aborrecido lema, y volverían la espalda con horror.

(Continuará)

Alcaldía constitucional de la Inmortal Gerona

Aviso

El Exmo Ayuntamiento de mi presidencia, en sesión del día 29 de Septiembre último acordó prorrogar, por todo el corriente mes, el plazo voluntario de expedición de cédulas personales del presente año, que de conformidad con lo expuesto en el artículo 37 de la Instrucción de 27 de Mayo de 1884, terminaba en el día de ayer.

Lo que se hace público por medio del presente para conocimiento de los interesados.

Gerona 1.º de Octubre de 1910.

El Alcalde,
A. Vallés y Rigau.

Estadística y Comentario

Procesión Rosario

Gerona:

Hombres, (con asilados Hermanitas de los pobres y seminaristas)	143
Mujeres	419
Niños escolares y asilados del Hospicio provincial	214
Obispo y séquito	64
Porreros	19
Total	859

Concurrían un Diputado provincial y 4 concejales: Amich, Cruañas, Fabrellas y Monsalvatje.

Salt:

Total 700, figurados por: Alcalde señor Ramis. Concejales: Ministrál, (exrepublicano), Xifre, Rasset, Jofre y Gepich. Hijas de María 30, (de las 400 inscritas.) Niños y niñas, escuela San José 100. Escuela Sta. Clara y Dominicas 120. Escuelas municipales 160. El juez Sr. Estany. Marquesa de Camps y sus hijas y hermanas del Marqués, Rafael Turón, secretario del Ayuntamiento y el exanarquista conocido por Meros coronista.

La manifestación carlo-integro-católica del domingo con sus 850 asistentes fué un éxito, lo confesamos. No creemos que pueda regatearse á los clericales gerundenses el aplauso que esta vez se han hecho acreedores hasta de los que, como nosotros somos enemigos de su política.

Con efecto: con actos semejantes se va al descrédito incluso de la misma religión, que esta vez ha servido de encubridora de la manifestación callejera. Díganlo sino los verdaderos devotos de la Virgen, algunas de las señoras y señoritas manifestantes que andaban así como avergonzadas, y algunos de los hombres que iban allí de mala gana, pensando en cosas del todo ajenas al significado del acto que asistían.

La sección de mujeres era la más numerosa; el reclutamiento se había hecho á conciencia, todos los compromisos, todas las amistades, todas las sugerencias de fuera y dentro del confesionario se pusieron en juego para que el número llegara á ser realmente deslumbrador. La palabra no reza con las feas. Podemos afirmar que por este lado se echó el resto. El resto consistía en una numerosa colección de tipos temibles, desconocidos cuyas caras y talentos denotaban á la beata profesional y á la servidora del clérigo, las cuales fueron sacadas de la sombra en esta ocasión solemne. Esos extraños rostros, esas figuras tristes y macilentas, demasiado flacas ó demasiado gordas, llamaron poderosamente la atención de todos los que presenciaron el desfile.

Después de las mujeres, como ya habrá visto el lector en nuestra estadística, segulan, en número, los niños. Futuros defensores del papa rey, de D. Jaime ó simplemente del clericalismo? No tal.

Nadie contó con la voluntad de aquellos asilados, ni con la de los demás, escolares todos, que cantaban sus himnos con voz cansada, lastimosa, sin fe ni entusiasmo.

En conjunto el acto causaba una impresión de tristeza honda. Fué una profanación de todo lo más santo y más sagrado de la cual se dieron perfecta cuenta los que no militan en ningún partido extremo, y aman de veras la fe de nuestros mayores el recato de la mujer y la sinceridad de los hijos.

La Imájen de la Virgen del Rosario sirviendo de enseña política; la candidez de la mujer asociada á una manifestación jaimista, su voz repercutiendo en inarmónica algarabía en público, cantando insulseces místicas lo que la mayoría de ellas no se atreverían á cantar en serio dentro de su casa, ante la sonrisa del marido, del padre ó del novio.

No pensaban en ellos las manifestantes? Algunas sí; lo vimos, lo notáramos, lo vieron y lo notaron y no lo han dicho muchos testigos del rosario-manifestación. No podía dejar de ser; ellas, las reinas del hogar y del corazón puestas en hilera con sus trápitos rebuscadamente humildes capitaneadas por curas, marchando como rebaño inconsciente por calles y plazas, simples coristas de una farsa vergonzosa, tal vez con una leve intuición de que hacían acto de proselitismo á una política antipática; de que estaban sirviendo de juguete á uno de los más activos organizadores, cuya fealdad y semejanza con el conspicuo diputado D. Dalmacio es bien notoria.

No sabemos que extrañas ideas despertaron en nosotros toda esa femineidad ambulante en pleno crepúsculo. De ser cierta su fervor, de ser espontánea su actitud, de ser consciente aquella adhesión á las ideas de tristeza y de renuncia de la vida de todos aquellos jóvenes seminaristas y clérigos que iban delante, habría que renunciar para siempre á nuestra misión regeneradora, encerrarse en el escepticismo más inconsolable, maldecir del arte, de la ciencia, del amor y de todo cuanto enaltece el alma y, nosotros, crédulos, ofrendamos á nuestra compañera.

Afortunadamente una hora de debilidad trae cuatro de remordimiento, y, si volviera á repetirse el rosario de la tarde, acabarían con la fe y la sumisión femenil, porque el acto clerical no puede menos de haber dejado al fondo de las almas, honradas un pósito de vergüenza.

Un atropello

Anteayer tarde el guardia municipal Felipe Arenales atropelló bárbaramente á un niño de 11 á 12 años de edad.

El hecho, y lo consignamos tal como nos lo refirieron algunos testigos presenciales, ocurrió en la siguiente forma:

Dicho guardia fué requerido por una sirvienta de casa D. Joaquín de Espona, para que fuera á amonestar á un muchacho que había arrojado una piedra al jardín de la referida casa, desde la calle de las Beatas. El guardia acudió al sitio indicado, deteniendo al muchacho en cuestión como presunto autor de haber tirado la piedra.

El jovencuelo que se conoce estaba poseído de un pánico insuperable, rompió á llorar amargamente, se echó á tierra y protestando de ser el

Fotografía de J. LLINÁS

Calle Gran-Vía, bajos.--GERONA

ARTE MODERNO

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos honre con su visita la Fotografía de J. Llinás, en la seguridad de quedar complacido.—Especialidad en Ampliaciones, Reproducciones y Retratos de todas clases.—Por cada media docena de retratos se regalará una ampliación.

Lampistería y Ferretería

Almacén de Camas y Somiers

ALBERTO BALARI

Rambla de Alvarez, 1 y Plaza Constitución, 10

GERONA

Kiosco de Publicaciones
VDA. DE CIRIACO MARULL
 Rambla de Alvarez. - GERONA
 Venta de periódicos y diarios
CIUDADANIA: Se vende en dicho kiosco
 Número suelto, 5 céntimos.
SE RECOGEN SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Gran taller de Fotograbado

COLL SALIETI

ARCHS, 7. - BARCELONA

Sombrerería

Gran surtido de GORRAS de todas clases
 ESPECIALIDAD A LA MEDIDA

TERESA COROMINAS DE FITA

10. - Ciudadanos, - 10. - GERONA

Especialidad en trajes de niños, Cuellos y Corbatas

GRAN TALLER DE SOMIERS

DE TODAS CLASES

REPARACIONES Y CAMBIOS DE TELAS

Construcción de toda clase de carretillas para materiales de Albañilería

Surroca hermanos

Plaza del Carmen, 7.-GERONA

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

de avisos y noticias

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Gerona una peseta al mes. - Provincia y resto de España

cuatro pesetas trimestre

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

CIUDADANIA

Disponible

PEDRO ESTARTÚS ERAS

abogado de los Colegios de Barcelona.—GERONA

CALLE DEL NORTE, 1; BAJOS.—GERONA

Consultas y demás trabajos de abogacía a precios reducidos,
 para los asegurados a LA PRRVISORA

LA CANASTILLA DE ORO

Tienda-bouquet de
ropas blancas
 para novias y bautizos,
 abierto el mes de mayo en
 Gerona
PLAZA DE LA CORT-REAL, 9
 frente a la calle de Besadó.
 Inmediata a la Rambla.

Confeciona ropas a medi-
 da.—Vende ropas hechas.—
 Las señoras encontrarán
 cuanto puede exigir una da-
 ma elegante.

**EQUIPOS COMPLETOS
 PARA NOVIAS**

Es la tienda más barata, en
 su género, de la capital y pro-
 vincia.—Corte elegantísimo.

"La Canastilla de Oro"

Hermanas Matas

**CHOCOLATE RECONSTITUYENTE
 "Excelsior"**

á base de Glicerosfato de cal y Nuez de Kola

Es el más práctico y el mejor de todos los recons-
 tituyentes y de todos los chocolates.—Indispensable
 á las personas dedicadas á trabajos mentales, á los
 convalecientes y á los neurasténicos.

Util á los niños y á todo el mundo

Una peseta los 200 gramos

Pídase en Farmacias, Droguerías y Ultramarinos
 Preparado por J. DEULONDER. Farmacéutico
 Depósitos: Gerona Ortopedia, Perfumería y Centro de Específicos Fius.—
 Plaza Constitución 12: La Bisbal, Francisco Roura.—Olot, Isidro Calbetón
 —Palamós, Sr. Tolosa.

ESQUELAS MORTUORIAS

Y DE FUNERALES

Se reciben en la imprenta de este diario
CALLE HERRERÍAS VIEJAS, 11; HASTA LAS 9 DE LA NOCHE

LA PRRVISORA

Dirección: Montesión, 19, 1.—Barcelona

Seguros sobre enfermedades, imposibilitación, parto de mellizos y defunción

Constituida con arreglo á las Leyes Vigentes.—Queda hecho el depósito legal.

Es el Seguro más popular por sus tarifas.—Las enfermedades se pagan por todo el
 tiempo de su duración, excepto las crónicas y de cirugía menor.

También se abonon las recaídas.—Director-Abogado: D. Pedro Estartús Eras.

Representante en Gerona:

Don Rafael Estartús Tubert

(Este anuncio ha sido aprobado por la Inspección general de Seguros.)

Tarifa

Prima mensual	ENFERMEDADES DE						IMPOSIBILITACION	PARTO DE MELLIZOS	DEFUNCIÓN
	MEDIANA DIARIAS		CIRUJÍA MAYOR DIARIAS		CIRUJÍA MENOR DIARIAS				
Ptas. Cts.	Ptas.	Cts.	Ptas.	Cts.	Ptas.	Cts.	Ptas.	Cts.	Ptas.
60	1	50	1	—	75	10	12	50	15
1	20	3	—	2	1	50	25	—	30
1	75	4	50	3	2	25	37	50	45

Para contratar un seguro debe haberse cumplido 14 años, no exceder de 45 y disfrutar de buena salud.